

DOI : 10.18572/1812-3929-2018-12-26-31

Институт недействительности сделок как гарантия реализации принципа свободы договора



ГОНЧАРОВА ВАЛЕРИЯ АНДРЕЕВНА,

аспирант кафедры гражданского права
Юридического института
Томского государственного университета

✉ leran@sibmail.com

Гончарова В.А.

Институт недействительности сделок как гарантия реализации принципа свободы договора

В статье анализируются вопросы реализации принципа договорной свободы применительно к ситуации недействительной сделки. Определяется уровень соотношения данного принципа и правового института недействительности сделок. На основании подходов экономического анализа правовых явлений сделан вывод о квалификации института недействительности сделок в качестве основной гарантии полноценной реализации принципа договорной свободы. Особо подчеркивается, что нормы института недействительности сделок направлены, в том числе, и на пресечение действия таких актов поведения участников гражданских правоотношений, которые идут вразрез со сложившейся российской системой правового регулирования. С позиций теории права исследуется введенное высшей судебной инстанцией основание ничтожности договоров в виде их противоречия существу законодательного регулирования, даются универсальные рекомендации по определению содержания данного основания ничтожности. Анализируются конкретные примеры использования предлагаемых характеристик для оценки сделок как ничтожных по приведенному основанию.

Ключевые слова: принцип свободы договора, недействительность сделок, ограничение принципа свободы договора, противоречие существу законодательного регулирования, ничтожность сделки.

Goncharova Valeria A., Postgraduate Student of the Department of Civil Law of the Law Institute of the Tomsk State University

The Transaction Invalidity Institution as a Guarantee of Implementation of the Contractual Freedom Principle

The questions about the realization of contract freedom principle in the situation on invalidity of bargains are analyzed in this article. The level of the connection of this principle and the institute of invalidity of bargains is defined. The author using economic of law comes to conclusion that there is a need to qualify the institute of invalidity of bargains as a basis guarantee of full realization of contract freedom principle. It is highlighted that the institute of invalidity of bargains is also able to prevent bargains that are opposed to Russian legal regulation system. The author studies such a new ground for rescission which was fixed by the Supreme Court of the Russian Federation as the contradiction to the legal regulation essence from the points of view of legal theory; the universal recommendations of its explanation are given. The concrete examples of using suggested criterions of assessment are analyzed.

Keywords: contract freedom principle, invalidity of bargains, restriction of contract freedom principle, contradiction to the legal regulation essence, void bargains.